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Вадим ЛИВНЕВ

Эта цитата являет

ся лучшим комментари

ем к посланию Алексан

дра Лукашенко.

Глава государства произ�
нёс эти слова перед тем, как
в сто первый раз потребовать
кардинально улучшить ра�
боту с инвесторами. Эта
тема постоянно фигуриру�
ет в выступлениях Лука�
шенко. То он предлагает
инвесторов «целовать, обни�
мать и водить за ручку», то
утверждает, что иностран�
ные бизнесмены в очереди
стоят и просятся, чтобы им
разрешили вложить деньги
в Беларусь. 8 мая было ска�
зано: «Вроде есть инвесто�

ры, отдельные проекты, но
в целом все это — капля в
море…»

Отсутствие последова�
тельности стало уже фир�
менной чертой Лукашенко.
Поэтому заявления, что в
Беларуси будут созданы
лучшие в мире условия для
инвесторов, вызывают лишь
грустную улыбку.

Впрочем, фраза, выне�
сенная в заголовок, касает�
ся и многих других про�
блем. Разговоры о необходи�
мости модернизации эконо�
мики ведутся уже много
лет, но дальше заклинаний
дело не продвинулось. Оче�
редное из них – «Новому
времени – обновленную
экономику» – объявлено ни
много ни мало «главным

лозунгом нашего времени».
Может, повесить его на зда�
нии президентской адми�
нистрации?

Обещание «снизить ин�
фляцию до уровня не более
чем 5 процентов в год» было
включено еще в предвыбор�
ную программу Лукашенко
образца 2006 года. Сегодня
руководитель Беларуси
вновь твердит о необходимо�
сти сдержать рост цен, что�
бы он не превысил по ито�
гам 2012�го… 20%.

В 2005 году глава госу�
дарства заявлял: «В Белару�
си настало время прини�
мать решение: трое детей —
бесплатная квартира». С тех
пор это обещание повторя�
ется с завидным постоян�
ством. Вот и послании�2012

было сказано: «Хотите бес�
платную квартиру – трое,
четверо, пятеро детей ро�
жайте и приходите».
КУДА???

А когда речь заходит о
средней зарплате 500 дол�
ларов, даже вопросы депу�
татов начинают многими
восприниматься, как под�
колки. Галина Юргелевич с
улыбкой на устах поинтере�
совалась: не станет ли это
«несбыточным обещани�
ем»?..

Так что, нет смысла де�
лать какие�либо далеко иду�
щие выводы из сказанного
Лукашенко в очередном по�
слании. Это всего лишь оче�
редной набор слов, толку от
которых действительно
мало.

МясникМясникМясникМясникМясникович уович уович уович уович устроил разносстроил разносстроил разносстроил разносстроил разнос
членам правительствачленам правительствачленам правительствачленам правительствачленам правительства
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

На заседании Совми

на 11 мая министры по

лучили нагоняй от пре

мьер
министра. Миха

ил Мясникович, как при

нято в номенклатурной
среде, отреагировал на
критику со стороны гла

вы государства.

Михаил Мясникович от�
метил, что работа по разви�
тию нормативно�правовой
базы по улучшению инвес�
тиционной деятельности
сегодня ведется недопусти�
мо медленно.

– Активному сторонни�
ку рыночных реформ и ино�
странных инвесторов, мини�
стру экономики Снопкову
кроме общих разговоров на
эту тему рекомендую сде�
лать соответствующие выво�
ды и активно создавать со�
временные организацион�

но�правовые формы инвес�
тиционной работы, � заявил
Михаил Мясникович, сооб�
щает БЕЛТА.

Он привел пример: про�
ект закона об инвестициях
готовится уже 1,5 года и до
сих пор не принят. Проек�
ты законов о государствен�
но�частном партнерстве и о
концессиях в парламент
даже не вносились.

Вероятно, министр эко�
номики получил нагоняй от
начальника в связи с кри�
тикой правительства Алек�
сандром Лукашенко.

Выступая 8 мая с посла�
нием белорусскому народу,
глава государства обратил
внимание на неэффектив�
ную работу по привлечению
прямых иностранных инве�
стиций.

– Кроме самих себя ви�
нить тут некого. К нам хо�
тят идти, вкладывать день�
ги... Однако стена бюрокра�
тизма и безразличия, с ко�

торой они сталкиваются в
исполкомах и министер�
ствах, отбивает на корню
всякое желание инвестиро�
вать, � отметил он, добавив,
что важным шагом в этом
деле является принятие за�
кона «Об инвестициях».

«Из�за вашей бездея�
тельности страна недополу�
чила 100 миллионов долла�
ров»

Досталось от премьер�
министра не только Нико�
лаю Снопкову, но и другим
членам правительства.

– Вырко (глава «Беллег�
прома» ), Чеканов (министр
торговли), Шульга (замми�
нистра спорта и туризма),
Щербо (министр транспор�
та и коммуникаций) не вы�
полнили задание прави�
тельства. Из�за вашей без�
деятельности страна недо�
получила $ 100 млн., – зая�
вил Михаил Мясникович,
обращая внимание на невы�
полнение показателей экс�

порта. – Жилин (глава «Бел�
нефтехима» ), Ничкасов
(министр архитектуры и
строительства), Пантелей
(министр связи и информа�
тизации), Мингорисполком
провалили план экспорта
услуг. Если бы не это, госу�
дарство имело бы дополни�
тельно еще $ 180 млн.

По итогам первого полу�
годия под персональную от�
ветственность названных
чиновников Мясникович по�
ручил исправить ситуацию.

– Больше уговаривать не
следует, надо принимать в
установленном порядке
кадровые решения. Госу�
дарство создало нормаль�
ные условия для экспорта,
нужна практическая работа,
� отметил руководитель
правительтва.

Напомним, в послании
белорусскому народу Алек�
сандр Лукашенко заявил:
«Задача правительства и
местных органов власти на
текущий год � обеспечить
положительное сальдо
внешней торговли товарами
и услугами в размере свы�
ше $ 1 млрд. Более того, се�
годня на экспорт необходи�
мо направлять не менее
65% произведенной про�
дукции».
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нененененеууууудобныйдобныйдобныйдобныйдобный
вопросвопросвопросвопросвопрос
Лера ВАСИЛЬКОВА

Галина Юргелевич
первая из депутатов
задала вопрос Алексан

дру Лукашенко, выслу

шав его послание наро

ду. Она отважилась
спросить о целесообраз

ности доводить сред

нюю зарплату до 500
долларов до конца 2012
года.

Галина Юргелевич на�
помнила, к чему привело
увеличение до 500 долла�
ров зарплат перед прези�
дентскими выборами, а
также спросила, сможет
ли такая зарплата до кон�
ца года стать реальностью
для каждого белоруса, а не
пустыми обещаниями.

Лукашенко спросил у
нее: «Хотелось бы задать
вам риторический вопро�
са: а вы не верите?».

В зале раздался не�
рвный смешок.

«И (Лукашенко, –
Л.В.) собственно ушел от
ответа. Но показатель 500
USD потребовал достичь»,
– резюмирует Быковский
в своем блоге.

� Я хочу, чтобы сред�
няя зарплата к концу года
была 500 долларов: поэто�
му, если страна у нас уп�
равляемая, я требую это
сделать, но за счет произ�
водительности труда. Де�
нег никто не напечатает, –
заявил Лукашенко.

И предложил Юргеле�
вич в следующем году
встретиться:

� В начале следующего
года мы соберемся, по�
смотрим друг другу в гла�
за и скажем: мы решили
эту проблему.

Фото Галины Юргеле�
вич уже через пару минут
начало распространяться в
социальных сетях с подпи�
сью: «Женщина�огонёк».

«У нас стабильная страна,«У нас стабильная страна,«У нас стабильная страна,«У нас стабильная страна,«У нас стабильная страна,
транзит идет −транзит идет −транзит идет −транзит идет −транзит идет −
что вас не устраивает?»что вас не устраивает?»что вас не устраивает?»что вас не устраивает?»что вас не устраивает?»
Сергей БАЛАЙ

В экспресс
коммен

тарии «Салідарнасці»
политолог Александр
Класковский отметил
несвойственную бело

русскому лидеру миро

любивую риторику в от

ношении Востока и Запа

да, но подчеркнул, что
на либеральные переме

ны Лукашенко не на

строен.

– Не свойственное бело�
русскому лидеру миролю�
бие – основное, что броси�
лось в глаза во время сегод�
няшнего обращения, – отме�
чает Александр Класковс�
кий. – На фоне прошлых
лет, когда он обрушивался
с критикой на западных и
восточных империалистов,
нынешнее послание выгля�
дит едва ли не благодуш�
ным: не обидеть ни Москву,
ни Брюссель, ни Вашинг�
тон.

По мнению политолога
Александр Лукашенко на�
мекнул, что желает восста�
новить нарушенный геопо�
литический баланс, но при
этом дал понять, что на

мало�мальские реформы
внутри страны не пойдет.

– Дал понять Западу, что
никаких серьезных полити�
ческих реформ ожидать не
стоит, – констатирует экс�
перт. – При этом, как все�
гда он обвинил Запад и оп�
позицию в том, что это они
сорвали демократизацию,
наметившуюся было до 19
декабря 2010 года.

Александр Класковский
считает, что официальный
лидер направил Евросоюзу
еще один месседж.

– Лукашенко словно го�
ворит: «Ну, кому мы меша�
ем?», – отмечает собеседник
«Салідарнасці». – Он пыта�
ется навязать модель мир�
ного сосуществования ЕС с
автократией. Мол, у нас ста�
бильная страна, транзит
идет – что вас не устраива�
ет?

По мнению политолога,
белорусское руководство не
собирается легко расставать�
ся с «фамильным сереб�
ром» и на этой почве будут
серьезные трения с Росси�
ей.

– Что касается Москвы,
Лукашенко высказался про
приватизацию и даже ото�
рвался от текста, что понят�

но, ведь его власть как раз
держится на тотальном кон�
троле госимущества, – под�
черкивает эксперт. – Не�
смотря на все дифирамбы
евразийской интеграции,
он вступил в виртуальную
полемику с неназванным
российским покупателем по
поводу МАЗа с прямым по�
сланием – голыми руками
нас не возьмете.

Класковский обратил
внимание на явно неудач�
ную цитату Достоевского.

– Процитировав Федора
Михайловича: «нет для че�
ловека ничего невыносимее
свободы», Александр Лука�
шенко выбрал именно ту
фразу, которая, по сути, ста�
ла эпиграфом к всем восем�
надцати годам его правле�
ния, его идеологией. В от�
личие от своего российско�
го экс�коллеги Анатолия
Медведева, сказавшему в
свое время, что любая сво�
бода лучше, чем несвобода,
Лукашенко показал, что,
даже понимая необходи�
мость модернизации, он ос�
тается в рамках советской
бюрократической парадиг�
мы, где места свободе про�
сто нет, – резюмировал со�
беседник.

«Содержательный диалог с властями«Содержательный диалог с властями«Содержательный диалог с властями«Содержательный диалог с властями«Содержательный диалог с властями
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освобоосвобоосвобоосвобоосвобождены все пождены все пождены все пождены все пождены все политлитлитлитлитзаключенные»заключенные»заключенные»заключенные»заключенные»

Об этом заявила Бела

ПАН глава представи

тельства Евросоюза Май

ра Мора, комментируя
высказывания Александ

ра Лукашенко, обвинивше

го Запад и оппозицию в
срыве диалога с властями.

“После мер по подавлению
гражданского общества, поли�
тической оппозиции и неза�
висимых СМИ, произошед�
ших вслед за президентски�
ми выборами 2010 года, ЕС
не оставалось ничего другого,
как следовать жесткой пози�
ции, — цитируют слова Май�
ры Мора БелаПАН. — Остав�
шись приверженцем полити�

ки критического взаимодей�
ствия, в том числе через диа�
лог и Восточное партнерство,
Совет по иностранным делам
31 января 2011 года решил
возобновить ограничитель�
ные меры в отношении Бела�
руси. Одновременно ЕС уси�
лил свое взаимодействие с
белорусским народом и граж�
данским обществом через ук�
репление поддержки граж�
данского общества и жертв
репрессий”.

Глава представительства
Евросоюза отметила, что ЕС
предложил Беларуси начать
переговоры об упрощении ви�
зового режима и реадмиссии
и начал диалог с белорусским
обществом о модернизации.

«Однако никакой содер�
жательный диалог с властя�
ми невозможен, пока не будут
освобождены и восстановлены
в своих правах все оставшие�
ся политические заключен�
ные, — заявила Мора. — ЕС
готов улучшать и углублять
свои отношения с Беларусью.
Для ЕС Беларусь — важный
сосед, неотъемлемая часть ев�
ропейского наследия и евро�
пейского сообщества наций.
Для Беларуси Европейский
союз — один из основных тор�
говых партнеров и важный
партнер в отраслевом и реги�
ональном развитии. ЕС по�
прежнему готов помогать Бе�
ларуси в деле демократиза�
ции и модернизации”.
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На праздничной цере

монии по случаю Дня По

беды Александр Лукашен

ко рассказал о шантаже
и угрозах в адрес нашей
страны, поведал, как аг

рессор стремится разло

жить страну изнутри и
посеять хаос и о своей мис

сии построить безопас

ный миропорядок.

Речь главы государства на
параде по случаю Дня Побе�
ды праздничной никак не на�
зовешь. Ветераны и все со�
бравшиеся на торжества
граждане узнали о том, что
враг вновь грозит нашему свет�
лому будущему. Вот о каких
ужасах поведал 9 мая прези�
дент:

“В адрес нашей страны
также звучат угрозы и шан�
таж, поэтому и сегодня нам
так необходимы стойкость и
мужество”, — цитирует пре�
зидента interfax.by.

“Агрессор сегодня все
чаще стремится разложить
страну изнутри, поставить ее
в подчиненную позицию, по�
сеять хаос, используя техно�
логии информационных войн
и сетевых революций, эконо�
мические санкции, полити�

ческую активность местной
“пятой колонны”. Особую ос�
троту приобретает борьба за
сознание людей”.

“В современных условиях
защита Отечества призвана
носить всенародный харак�
тер, в ее основе должны нахо�
диться патриотизм и готов�
ность каждого гражданина к
отстаиванию интересов своей
родины в любой сфере дея�
тельности”.

“Мы твердо заявляем о
недопустимости пересмотра
итогов Второй мировой вой�
ны и попрания принципов
ООН, выступаем за обеспече�
ние права народов на свобод�
ный выбор пути развития, а
не навязывание нового демок�
ратического порядка”.

“Мы видим примеры пре�
небрежения нормами между�
народного права и грубого
вмешательства во внутренние
дела суверенных государств”.

“Находясь в центре Ев�
ропы, наше государство про�
водит многовекторную вне�
шнюю политику и открыто
для диалога и с Западом, и
с Востоком. Но не нужно
принимать добрую волю за
слабость и разговаривать с
Беларусью с позиций шан�
тажа и угроз”.

“Есть вещи, которыми
нельзя поступиться, — это
независимость, достоинство и
стабильность страны во имя
благополучия народа”.

“Беларусь развивает и ук�
репляет свои Вооруженные
силы, активно взаимодей�
ствует с нашими партнерами
по коллективной безопаснос�
ти, с братской Россией стоит
на страже рубежей нашего
Отечества”.

“Исторический пример
совместной борьбы против бес�
человечной идеологии фа�
шизма призван стать ориен�
тиром для современных поли�
тиков”.

«О шибок в истории было
много, и у нас не все гладко »

Позже, общаясь с журна�
листами, Александр Лука�
шенко воззвал к патриотизму
граждан.

“Мы должны быть еще
большими патриотами. Мы
имеем для этого хорошую
историческую основу и тра�
дицию. Будешь патриотом
— все другое к этому при�
ложится, будешь любить
родину, будешь работать во
благо этой родины — будут
и экономические успехи, и
зарплата, и развитие, и бла�
госостояние” .

“Патриотизм — это не
только оружие в руках, сегод�
ня патриотизм в мозгах лю�
дей, это и экономическая по�
беда, и сохранение соци�
альных устоев, традиций —
это многоплановое понятие” .

“В основе всех наших ус�
пехов лежит патриотизм. Не
будет его — не будет никаких
успехов. Мы должны любить
нашу родину” .

“Мы забили тревогу первы�
ми на постсоветском простран�
стве о том, что перевернуть ис�
торию, попытка обвинить тог�
дашних руководителей Совет�
ского Союза, а с этого начина�
лось, это не что иное, как нача�
ло атаки на нашу победу. Мы
прямо сказали: да, ошибок в
истории было много, и у нас не
все гладко, это естественно, осо�
бенно тогда, были и крупные
ошибки, но никто не должен
отнять у нас победу”.

“Но политикам неймет�
ся, особенно тогда, после рас�
пада Советского Союза, была
атака на нашу победу. Слава
богу, мы ее отстояли!”

«Мы спасли человечество
от коричневой чумы. Мы защи�
тили Великобританию, Соеди�
ненные Штаты Америки, ко�
торые, казалось бы, далеко
были от этого театра военных
действий. Мы спасли немец�
кий народ от нацизма. И они,
простые люди в Германии, бла�
годарны нам за это. Европей�
цы нам благодарны за то, что
мы освободили Европу».

КККККууууулешов отправлен в отставку,лешов отправлен в отставку,лешов отправлен в отставку,лешов отправлен в отставку,лешов отправлен в отставку,
ггггглавой МВД назналавой МВД назналавой МВД назналавой МВД назналавой МВД назначен выхчен выхчен выхчен выхчен выходец из КГБодец из КГБодец из КГБодец из КГБодец из КГБ
Виктор ДУБЕНЬ

Александр Лукашен

ко 11 мая своим указом
освободил генерал
лей

тенанта милиции Ана

толия Кулешова от дол

жности министра внут

ренних с зачислением его
в распоряжение МВД.

В этот же день глава го�
сударства назначил полков�
ника милиции Игоря Шу�
невича министром внутрен�
них дел, освободив его от
должности первого замести�
теля министра внутренних
дел — начальника крими�
нальной милиции, сообща�
ет БелаПАН.

Отставку Анатолия Куле�
шова эксперты предрекали

давно. Бывший министр за
короткое время лишился
сразу двух своих замести�
телей: Евгений Полудень
попал в СИЗО КГБ, а Олега
Пекарского отправили в от�
ставку по дискредитирую�
щим обстоятельствам.

Напомним, Игорь Шу�
невич был назначен первым
заместителем министра
внутренних дел – начальни�
ком криминальной мили�
ции 17 января этого года.

– Я думаю тот опыт, ко�
торый вы приобрели в КГБ,
очень вам полезен, но вооб�
ще вы – профессиональный
специалист Министерства
внутренних дел, вы служи�
ли на всех должностях в
МВД, знаете его изнутри,
хорошо знаете следствие –
это тоже для нас очень важ�

но. Но самое главное – рабо�
та в КГБ (а в последнее вре�
мя вы как раз занимались
контролем, можно прямо
сказать, работы правоохра�
нительных органов) дала
вам возможность увидеть
изнутри все проблемы Ми�
нистерства внутренних дел,
– отметил тогда Александр
Лукашенко.

Игорь Анатольевич
Шуневич родился в 1967
году в Украине (Луганская
область). В 1992 году окон�
чил Академию милиции
МВД Беларуси. Служил на
различных должностях в
системе органов внутрен�
них дел Беларуси. Прошел
путь от рядового следова�
теля до заместителя на�
чальника УВД Минского
облисполкома. В 2007�

2012 годах работал в КГБ
Беларуси, где возглавлял
следственное управление,
а затем главное управление
по контрразведывательно�
му обеспечению правоох�
ранительных и контроли�
рующих органов, борьбе с
коррупцией и организо�
ванной преступностью. 17
января 2012 года назначен
первым заместителем ми�
нистра внутренних дел —
начальником криминаль�
ной милиции

В экспресс�коммента�
рии «Салідарнасці» гене�
рал�лейтенант милиции в
отставке Мечеслав Гриб за�
явил, что, по его мнению, «с
приходом Шуневича подко�
верная борьба между МВД
и КГБ на некоторое время
прекратится».
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КАСЯ ВИТУШЕВИЧ

«Салідарнасць» поин

тересовалась, что дума

ют экономисты по пово

ду закрепления за высо

копоставленными чи

новниками проблемных
предприятий.

Глава государства на
этой неделе поручил каждо�
му члену правительства
взять под личную ответ�
ственность реализацию ин�
вестиционных проектов на
белорусских предприяти�
ях.

– Я бы, допустим, видел
первого вице�премьера в
Орше на льнокомбинате,
чтобы он меньше ко мне в
кабинет ходил за оттяжкой
выплаты кредитов, а взялся
за это предприятие и выта�
щил его на самый высокий
уровень, — сказал Алек�

сандр Лукашенко , высту�
пая с посланием к белорус�
скому народу в Овальном
зале.

Кандидат экономичес�
ких наук Леонид Злотни�
ков считает, что в Беларуси
административные методы
управления уже не работа�
ют.

– У предприятий есть
дирекция, которая занима�
ется управлением. Чинов�
никам же доверили «пого�
нять» эту самую дирек�
цию, требовать повышения
показателей у директоров.
Это называется «админис�
тративные методы управле�
ния», и они уже не сраба�
тывают. Уж больно сложная
ситуация, где при всем же�
лании ничего изменить
нельзя. Мы видим, сколько
было ответственных, сколь�
ко было программ – они не
выполняются, – рассказал в
экспресс�комментарии

«Салідарнасці» Леонид
Злотников.

Между тем кандидат
экономических наук, руко�
водитель аналитического
центра «Стратегия» Леонид
Заико считает, что таким
образом можно заставить
работать белорусскую уп�
равленческую номенклату�
ру.

– Они не рыночники,
ничего не понимают в кон�
куренции, поэтому пускай
предприятия и готовят их к
собственной приватизации,
– отмечает эксперт. – Ум�
ный человек ведь поймет,
что можно взять большое
предприятие, сделать его
эффективным, а потом при�
ватизировать и стать его соб�
ственником. Если ты ми�
нистр или премьер, если
можно использовать деньги
и административный ре�
сурс, это сделать очень про�
сто.

Экономист считает, что
в Беларуси сейчас исполь�
зуется американский метод
управления, который пере�
водится как «Пни его под
зад» («ПЕПЗ»), когда ми�
нистр, отправленный на
предприятие, «пнет», в
свою очередь, чиновников,
управляющих предприяти�
ем. Согласно этой концепци
и, внешние факторы явля�
ются для работников лишь
кратковременным стимул
ом, и в лучшем случае обес�
печивают нормальный ход
работы .

– Наша проблема в том,
что у нас не подготовлен эф�
фективный менеджмент –
управляют так, как управ�
ляли в советское время, и не
хотят ничего менять. Поче�
му не хотят? Доведут пред�
приятие до ручки, а потом
за бесценок приватизиру�
ют, – подытожил эконо�
мист.

Какие магазиныКакие магазиныКакие магазиныКакие магазиныКакие магазины
объединяют белоробъединяют белоробъединяют белоробъединяют белоробъединяют белорууууусов?сов?сов?сов?сов?
Алексей ТОПОЛЬКО

Примерно пять лет
назад в белорусский роз

ничный рынок пошли
первые крупные инвести

ции и начали создавать

ся первые брендовые тор

говые сети — «Евро

сеть», «Рублевский»,
«Связной», «Соседи».

Как бы ни критиковали
нынешнюю ситуацию в бе�
лорусской рознице — с точ�
ки зрения ценовой полити�
ки, ассортимента, качества
обслуживания, но за после�
дние пять лет отечествен�
ный рынок сделал серьез�
ный шаг вперед. Здесь сло�
жились крупные частные
бизнесы, сюда инвестиру�
ются значительные сред�
ства. И что важно — одним
из главных стимулов разви�
тия этого рынка стала имен�
но приватизация торговых
объектов и сетей, перешед�
ших в управление частного

капитала. Лидерами пока
остаются два государствен�
ных оператора — сеть Бел�
коопсоюза, насчитывающая
свыше 10 тысяч торговых
объектов абсолютно во всех
районах Беларуси, железно�
дорожные магазины, объе�
диненные в ОАО «ДорОРС».

Под воздействием кон�
куренции со стороны рас�
тущих частных бизнесов и
эти компании вынуждены
осваивать новые рознич�
ные ноу�хау. Белкоопсоюз,
например, внедряет сейчас
программу создания супер�
маркетов, а в прошлом году
одно из его предприятий
«Поречье Белкоопсоюза»
на общих основаниях выиг�
рало коммунальный аукци�
он на приобретение гостор�
га в Молодечно. На торгах
предложение кооператоров
оказалось лучшим, чем у
главного скупщика госсоб�
ственности в продоволь�
ственной рознице — укра�
инско�белорусского хол�
динга НТС.

Cтавка рефинансированияCтавка рефинансированияCтавка рефинансированияCтавка рефинансированияCтавка рефинансирования
снижается до 34%снижается до 34%снижается до 34%снижается до 34%снижается до 34%

Ставка рефинансиро

вания Национального
банка с 16 мая 2012 года
снижается на 2 процент

ных пункта, до 34% годо

вых. Соответствующее
постановление № 229 при

нято 10 мая правлением
Нацбанка.

Как сообщила пресс�служ�
ба Нацбанка, комитет по мо�
нетарной политике Нацбанка
также принял решение о сни�
жении с 16 мая 2012 года про�
центной ставки по постоянно
доступным операциям под�
держки ликвидности (кредит
овернайт, СВОП овернайт) и
двусторонним операциям
(ломбардный кредит, сделки
СВОП) с 60 до 55% годовых,
процентной ставки по посто�
янно доступным операциям
изъятия ликвидности (депо�
зит овернайт) – с 23 до 20%.

– Данные решения осно�
вываются на позитивных
оценках сохранения в нынеш�
нем году текущих тенденций
в экономике, в первую оче�

редь замедления инфляци�
онных процессов, � констати�
ровали в НББ. Индекс потре�
бительских цен на товары и
услуги в апреле 2012 года по
сравнению с декабрем 2011
года составил 106,8%, в том
числе базовый индекс потре�
бительских цен – 106,1%,
что, по оценке НББ, соответ�
ствует их прогнозной дина�
мике с выходом по итогам
года на уровень инфляции в
119 122%.

– Последовательное повы�
шение положительного саль�
до внешней торговли товара�
ми и услугами наряду с по�
стоянным превышением
предложения иностранной
валюты над спросом на нее на
внутреннем валютном рынке
формируют условия для ус�
тойчивости обменного курса
белорусского рубля и даже
для укрепления националь�
ной валюты, � отмечено в со�
общении.

Предыдущее снижение
ставки было 2 апреля, когда
она также потеряла 2 процен�
тных пункта.
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Анатолий ТОПОЛЬКО

Риэлтерские фирмы
отмечают увеличив

шийся за последние пол

тора года интерес сред

него российского класса
к приобретению недви

жимости в Беларуси.
Хотя пока крупный биз

нес и чиновничество
больше склонен инвес

тировать в недвижи

мость Италии, Вели

кобритании и даже Ук

раины.

Ежегодно российские
госслужащие, в том чис�
ле сенаторы и думцы, обя�
заны обнародовать сведе�
ниях о доходах, имуще�
стве и обязательствах иму�
щественного характера.
Согласно этим данным,
члену Совета Федерации
Федерального собрания
Юрию Удалову (занимает
должность с июня 2011
года) кроме квартир, жи�
лого дома и участка под

дачу в России, принадле�
жит, а также находится у
него в пользовании при�
личная недвижимость в
Беларуси. Это два жилых
дома площадью 420 и 44,
1 кв. м. и три земельных
участка в пользовании:
площадью 2 499 кв. м., 15
000 кв. м. и — 911 кв. мет�
ров.

До своего назначения в
Совет Федерации в 2011
году Юрий Удалов зани�
мал должность вице�гу�
бернатора Ярославской об�
ласти.

Из 163 сенаторов Уда�
лов — единственный, кто
обзавелся недвижимостью
в Беларуси. Вообще же се�
наторский корпус в боль�
шей степени облюбовал
Италию, Францию, на ху�
дой конец — Украину.

Дачный комплекс в Ук�
раине значится за сенато�
ром Ралифом Сафиным.
Есть в рядах Совета Феде�
рации и владельцы квар�
тир и коттеджей в Фин�
ляндии, Болгарии, Швей�
царии, Черногории, Лит�

ве, Израиле, Великобри�
тании, Монако. Известно�
му в прошлом хоккеисту
и сегодняшнему спортив�
ному функционеру и сена�
тору Вячеславу Фетисову
принадлежит квартира в
США.

Собственники зару�
бежной недвижимости
есть среди членов прави�
тельства и их семей, а так�
же в Администрации пре�
зидента России. Семье
вице�премьера Игоря Шу�
валова принадлежит не�
движимость в Объединен�
ных Арабских Эмиратах,
Австрии и Великобрита�
нии. Среди подчиненных
премьера Дмитрия Медве�
дева есть владельцы соб�
ственности в Италии и
Франции.

Чиновники админист�
рации, которыми вновь
руководит Владимир Пу�
тин, отчитались за 2011
год об имуществе в Укра�
ине, Италии, Монако. Не�
движимость в Великобри�
тании есть у бывшего мин�
чанина, миллиардера Ми�

хаила Абызова, который
занимает официальный
пост советника президен�
та.

У думцев шестого со�
зыва просматривается ин�
терес, прежде всего, к ку�
рортной недвижимости.
Лидером по популярности
является Испания, но есть
имущество также в Гре�
ции, Болгарии, Италии,
Франции, на Кипре, Чер�
ногории. Владислав Тре�
тьяк приобрел недвижи�
мость в Латвии, а Николай
Валуев несколько квартир
в Германии и Испании.

Что касается вложений
членов Госдумы в квадрат�
ные метры на территории
Беларуси, то наша страна
упоминается только один
раз в отчетах 450 депута�
тов и то — косвенно. Во
владении супруга члена
фракции КПРФ, замести�
теля председателя комите�
та Госдумы Светланы Са�
вицкой указаны квартира
и гараж в Беларуси пло�
щадью, соответственно,
40,8 и 34,1 кв. метров.

5 причин кризиса в белор5 причин кризиса в белор5 причин кризиса в белор5 причин кризиса в белор5 причин кризиса в белорууууусскссксскссксской экой экой экой экой экономикономикономикономикономикеееее

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

А н т и к р и з и с н ы й
фонд ЕврАзЭС опасает

ся, что наша страна
вновь наступит на ста

рые грабли.

В интервью агентству
«БелаПАН» представи�
тель фонда, начальник от�
дела социально�экономи�
ческой политики Алишер
Мирзоев перечислил при�
чины, вызвавшие кризис в
белорусской экономике.
Кроме внешних шоков, на
которые так любит ссы�
латься руководство стра�
ны, это:

1) чрезмерный рост де�
шёвых кредитов, включая
кредиты в рамках госпрог�
рамм;

2) опережающий рост
зарплат по сравнению с рос�
том производительности
труда;

3) низкая эффектив�
ность инвестиций;

4) несбалансированное
расширение неторговых от�
раслей экономики;

5) крайне низкий уро�
вень международных резер�
вов.

Отметив некоторую ста�
билизацию в белорусской
экономике, Мирзоев, тем не
менее, констатировал, что
существуют «риски возоб�
новления негативных тен�
денций». Представитель
фонда выразил обеспокоен�
ность в связи с планами бе�
лорусских властей по повы�
шению средней зарплаты до
500 долларов.

– Рост зарплаты в реаль�
ном выражении (т.е. с по�
правкой на инфляцию) не
должен превышать роста
производительности труда,
– отметил Алишер Мирзо�

ев. – Нарушение этого пра�
вила ведет к раскручива�
нию инфляционной спира�
ли. Именно это имело мес�
то в 2010 году, когда при�
рост реальной заработной
платы более чем втрое пре�
высил прирост производи�
тельности труда (соответ�
ственно, 33% и 10%). На
фоне высоких и увеличи�
вавшихся внешнеторговых
дисбалансов это было одной
из причин валютного кри�
зиса весной 2011 года. Если
власти собираются поднять
среднюю зарплату к концу
года до 500 долларов, то при
прочих равных условиях
это значительно превысит
даже самые оптимистич�
ные прогнозы по росту про�
изводительности труда. Ре�
ализация этих планов уве�
личит диспропорции в эко�
номике.

Эксперт не знает, «как
можно сейчас обеспечить
существенный рост реаль�
ных зарплат, не увеличив
резко кредиты экономике
или масштабы квазифис�
кальных операций, или не
ухудшив внешние балан�
сы». Также он обратил вни�
мание на еще одну потенци�
альную угрозу наметившей�
ся стабилизации.

– В настоящее время в
банковской системе Белару�
си образовалась значитель�
ная избыточная ликвид�
ность, – утверждает Мирзо�
ев. – Существует риск, что
эта ликвидность будет на�
правлена в реальный сектор
экономики. Такой сцена�
рий вполне возможен, если
власти пойдут на суще�
ственное снижение процен�
тных ставок на финансовом
рынке…
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«20 лет практически никто«20 лет практически никто«20 лет практически никто«20 лет практически никто«20 лет практически никто
ничегничегничегничегничего не моо не моо не моо не моо не можжжжжет сделать»ет сделать»ет сделать»ет сделать»ет сделать»
Кирилл БУКИН

Профсоюзы делят на
«нормальные» и «не нор

мальные», «афганцев»
— на «настоящих» и
«примазавшихся». Вла

сти усиливают прессинг
в отношении неполити

ческих организаций, ко

торые смеют «свое суж

дение иметь».

В один день можно было
наблюдать два очень похо�
жих сюжета. Как сообщил
БелаПАН, 10 мая председа�
тель Минского облисполко�
ма Борис Батура заявил:
««Сколько лет уже на «Бе�
ларуськалии» существует
независимый профсоюз?
Двадцать лет. И 20 лет
практически никто ничего
не может сделать, чтобы их
стало меньше, по крайней
мере, на порядок».

По словам руководите�
ля области, этот «огромный
независимый» профсоюз
является примером для
других. «И если «нормаль�
ный» профсоюз не пред�
принимает адекватных
действий, то они будут по�
являться и на других пред�
приятиях», — констатиро�
вал Батура.

Начальник главного уп�
равления идеологической
работы Миноблисполкома
Руслан Трухан доложил,
что за последние пять ме�
сяцев «усилиями руковод�
ства предприятия» числен�
ность независимого проф�
союза на «Беларуськалии»
снижена на 138 человек.
Но, учитывая задейство�
ванные ресурсы, это «дос�
тижение» выглядит прова�
лом. По данным самих чи�
новников, первичная орга�
низация независимого
профсоюза на «Беларуська�
лии» объединяет 4569 ра�
ботников.

В тот же день Александр
Лукашенко встретился с
активом РОО «Белорус�
ский союз ветеранов войны
в Афганистане» и заявил,
что «в рядах «афганцев»
есть те, кто провоцирует
раскол». Очевидно, власти

обеспокоены растущим ав�
торитетом Республиканс�
кого общественного объеди�
нения инвалидов войны в
Афганистане, которое по�
рой критически оценивает
действия властей.

Судя по всему, решать
проблему планируется че�
рез покупку лояльности.
Лукашенко намерен поста�
вить Белорусский союз ве�
теранов войны в особое,
привилегированное поло�
жение. Это при том, что в
данном объединении состо�
ит лишь 10 тысяч из более
27 тысяч воинов�интерна�
ционалистов, проживаю�
щих в Беларуси.

— Нам надо предусмот�
реть процесс перерегистра�
ции всего афганского дви�
жения, и государственным
органам власти надо рабо�
тать с организацией. Это
должны услышать все «аф�
ганцы». Мы силой не будем
загонять людей. Хочешь �
приходи. Но все должны
четко понимать, что органы
власти будут работать через
эту организацию, с ее ру�
ководством, — заявил гла�
ва государства (цитирует�
ся по interfax.by).

«Афганцам», которые
поддерживают Лукашен�
ко, он обещает дать возмож�
ность «проявлять собствен�
ную инициативу, реализо�
вывать проекты, чтобы вы
сами могли зарабатывать».
Ветеранам, которые не счи�
тают возможным слепо под�
держивать любые дей�
ствия власти, ничего подоб�
ного не светит.

Более того, председа�
тель Белорусского союза ве�
теранов войны в Афганис�
тане Валерий Гайдукевич
утверждает, что «есть мно�
го людей, которые просто
“примазались”» к афганс�
кому движению. Видимо,
после перерегистрации
«настоящими» будут счи�
таться только те воины�ин�
тернационалисты, которые
вступят в это РОО. Во вся�
ком случае, Александр Лу�
кашенко сказал:

— Этот учет должен за�
кончиться тем, что у вас
должны быть списки всех
нуждающихся в помощи,

но по жесткому критерию.
Если человек может рабо�
тать, он должен работать. Я
не против поддержки, но
будем исходить из тех кон�
кретных списков, которые
у вас будут. Мы сразу же
их проверим через местные
государственные органы
социальной защиты. Дру�
гих списков быть не долж�
но, мы их и рассматривать
не будем. Считайте это ука�
занием всем органам влас�
ти.

Чиновники явно жаж�
дут иметь на всю страну
одну организацию «афган�
цев», полностью вмонтиро�
ванную в идеологическую
вертикаль. Но из этой за�
теи ничего не выйдет. До�
казательством тому являет�
ся как раз пример незави�
симых профсоюзов. Их, по
признанию Бориса Бату�
ры, пытаются извести под
корень уже 20 лет, но тщет�
но.

Поражает то, что на
фоне многочисленных эко�
номических проблем влас�
ти прилагают колоссаль�
ные усилия не для их ре�
шения, а для подавления
любого инакомыслия. Как
будто наши граждане ста�
нут жить лучше, если ис�
чезнет Белорусский неза�
висимый профсоюз или
Республиканское обще�
ственное объединение инва�
лидов войны в Афганиста�
не.

Специально для пред�
седателя Миноблисполко�
ма хотим сообщить, что
независимые профсоюзы
куда нормальнее так назы�
ваемых «нормальных»,
которые вместо защиты
прав трудящихся видят
свою цель в том, чтобы
угождать властям и адми�
нистрации предприятий.
Забавно, но слова Батуры
звучат как комплимент
для БНП, Независимого
профсоюза горняков да и
в целом независимого
профсоюзного движения
страны. В любом случае,
будущее за людьми, кото�
рые отстаивают свои
убеждения вне зависимо�
сти от политической
конъюнктуры.

«С приходом
Шуневича
борьба
между
МВД и КГБ
на время
прекратится»

Алина ТАРЯНИК

В экспресс
ком

ментарии «Салідар

насці» бывший на

чальник УВД Витеб

ского облисполкома
и экс
председателя
Верховного Совета
Мечислав Гриб
спрогнозировал, что
изменится в МВД с
приходом нового ру

ководителя.

– Еще с приходом
нового заместителя ми�
нистра внутренних дел,
начальника управления
комитета государствен�
ной безопасности мне
стало понятно, что он
направлен на продви�
жение в Министерстве
внутренних дел. Един�
ственное, я не думал,
что это произойдет так
быстро, – комментиру�
ет отставку Анатолия
Кулешова экс�предсе�
датель Верховного Сове�
та.

Мечислав Гриб счи�
тает, что отношения
между МВД И КГБ мо�
гут измениться:

– То, что представи�
тель КГБ назначен се�
годня министром внут�
ренних дел, может оз�
начать, что на некото�
рое время между дву�
мя силовыми ведом�
ствами прекратится
подковерная борьба.
Возможно, временно
будет налажено взаимо�
понимание, будут про�
водиться какие�то со�
вместные понятные
действия, но не думаю,
что это надолго. Все
вернется на свои места.
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Каждое 65−е слово Послания...Каждое 65−е слово Послания...Каждое 65−е слово Послания...Каждое 65−е слово Послания...Каждое 65−е слово Послания........
Заранее подумал,

что считать президен

тское Послание нужно
со слова «кризис». Но
что там считать 

только три (!) упоми

нания «кризиса».

Скажу так, в Послани�
ях 2009�2010 «кризис»
стабильно звучал в 10 раз
больше. Слово «стабиль�
но» в разных вариантах
произнесено президентом
14 раз. Это больше пре�
жнего, и, конечно, боль�
ше «кризиса». Но мы же
с вами понимаем, что нет
проблем заменить «кри�
зис» другим словом. На�
пример, словом «пробле�
ма».

Сами смотрите, как
прекрасно самое начало
Послания�2012: Евросо�
юз � «на грани краха»,
Испания, Португалия,
Ирландия � «лихорадит»,
Италия – «у пропасти».
Беларусь � «не смогла из�
бежать экономических
проблем». 19 «проблем»
в Послании�2012 на�
шлось. Уже что�то! Толь�
ко годом раньше прези�
дент поминал «пробле�
мы» 30 раз, а еще ранее –
37 раз...

Нехорошее слово
«цены» в стране с годовой
инфляцией в 208,7% в
Послании не избежать.
Четыре года в президент�
ских программных выс�
туплениях года слово это
звучит в среднем 32 раза.
Да, годовая инфляция
обычно выше! В этот раз
президент называет сло�
во «цены»… 11 (!) раз. И
однажды он позволил себе
произнести «инфляция».

А, между тем, с цена�
ми, если судить по По�
сланиям, происходит вот
что:

«Люди должны пони�
мать, что мы не можем
сегодня в магазине цены
держать на товары ниже,
чем в Украине и Рос�
сии». Это из Послания�
2010.

«У нас никогда цены
не будут выше, чем в Ук�
раине и России. Никог�
да!». Это Послание�2012.

Не можем НИЖЕ ЧЕМ
и не будут ВЫШЕ ЧЕМ –
та незаметная рокировка
понятий, которую страна
переживает.

Немного другая мета�
морфоза происходит со
словом «приватизация».
Было так:

«Наживаться за счет
приватизации никто НЕ
БУДЕТ». (Послание�
2002).

«ЕСЛИ И БУДЕТ при�
ватизация, она будет от�
крытой и честной». (По�
слание�2007).

«Никакой номенкла�
турной приватизации НЕ
БЫЛО И НЕ БУДЕТ».
(Послание�2008).

Следите за руками:
«Не будет», «Если и бу�
дет», «Не было и не бу�
дет». В Послании�2011
такого слова «приватиза�
ция» нет вообще. В этот
раз президент произно�
сит «приватизация»… 26
раз!!!

Сами посмотрите на
это:

«Любое предприятие
МОЖЕТ БЫТЬ привати�
зировано»

«МЫ ГОТОВЫ, я уже
в который раз повторяю,
приватизировать»

«МОЖЕТ БЫТЬ при�
ватизировано, как я ска�
зал, любое предприятие
на определенных извест�
ных условиях»

«Приватизация БУ�
ДЕТ открытой»

«Да, МЫ ЗА привати�
зацию»

Следите за словами:
«Может быть», «Мы гото�
вы», «Будет», «Да, мы
«за».

Чтобы сказать, что
приватизации не будет не
надо произносить это сло�
во 26 раз. Хотя, произнёс
же президент 20 раз сло�
во «свобода», объясняя,
почему нет.

Ты, держись, «интер�
нет»! Президент произ�

нёс тебя 11 (!) раз. В про�
шлом году упоминал
дважды, когда говорил…
о террористах. В 2009�м
и 2005�м обозвал «мусор�
кой» и «мусорным ящи�
ком». А когда в 2010�м
призвал через интернет
всех работать, мы получи�
ли те самые законы…

Нечто подобное со сло�
вом «Китай». Всего два
упоминания в Послании
– вроде обычное дело.
Уже затем депутат зада�
ёт вопрос, причем не про
Китай, а про уплотнение
и получаем от президен�
та 28 (!) упоминаний Под�
небесной. Волнует!!!!

Это больше «России»
(20 упоминаний) и срав�
нимо с «Европой», «Запа�
дом» (31 раз). Тут вот что
интересно: «Запад» и
«Европа» � в Послании
слова антонимы. Дру�
жить мы хотим с «Евро�
пой», но, чур, не с «Запа�
дом». Лучше всего об
этом у президента в одной
фразе: «После выборов
мы рассчитывали идти
тем же путем — углуб�
лять диалог с Европой,
США, развивать так назы�
ваемое гражданское об�
щество, внутриполити�
ческий диалог, совер�
шенствовать политичес�
кую систему. Но Запад и
наша «пятая колонна» ре�
шили по–иному…»

В этом Послании толь�
ко 62 «Я», и это в два раза
меньше прошлогоднего
«Я». По объему, правда,
Послание короче, но не
настолько же (примерно
на четверть). Вот два пос�
ледних программных вы�
ступления главы госу�
дарства были откровенно
про«Я»влены: 142 «Я» –
в 2010�м году и 119 «Я»
– в 2011�м. А так обычно
60 «Я» ему хватает. Так
что вернулся к себе пре�
жнему. Это и необычно!

Соотношение «Мы»�
«Я»: 156 против 62. Тут
ничего необычного.
«Мы» всегда было боль�
ше. И эти 11 словосоче�

таний «мы должны» �
меньше Послания�2011.
И не несравнимо меньше
23�х «мы должны» Посла�
ния�2010! Лишь однаж�
ды при этом президент
произносит «Мы это сде�
лали». Про сельское хо�
зяйство, да.

«Народ», тебя тоже в
президентском Послании
меньше! В среднем прези�
дент поминает «народ» 36
раз за Послание, в этот
раз – всего 20! Что непло�
хо, потому что на народ
обычно кивает, как на
последний аргумент,
когда других нет. Напри�
мер так:

«Этот путь в полной
мере отвечает интересам
страны и ее народа»

«Народ никогда не со�
гласится с этим»

«И мы этот «разбой»
вынуждены были по тре�
бованию народа прекра�
тить»

«Еще раз повторю:
«трястись» надо за то, что
подумает о нас наш на�
род»

«Либерализация была
отвергнута не по воле Лу�
кашенко — это было на�
стоятельное требование
нашего народа»

«Поэтому не только я
и не столько я, а белорус�
ский народ не принял»

«Это противоречит
ментальности белорус�
ского народа. Поэтому я,
лично я, против»

Всего�то однажды пре�
зидент произнёс это сло�
во � «оппозиция», причем
оппозиция «так называе�
мая». Прям как инфля�
ция! В Послании�2011
было 5 «оппозиций», 6
«отморозков» и ещё три
«врага».

Назову вам уже самое
слово Послания. 106 раз
президент сказал нам
«Должны». Добавьте
туда 63 «Надо» и 14 «Не�
обходимо» �  получите
каждое 65 слово….

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ГРАМАДСТВА

ЮРИСКОНСУЛЬТ

БеларБеларБеларБеларБеларууууускскскскскамо;ная навукамо;ная навукамо;ная навукамо;ная навукамо;ная навукааааа
стане «больш кампактнай»?стане «больш кампактнай»?стане «больш кампактнай»?стане «больш кампактнай»?стане «больш кампактнай»?
Анастасiя ЗЕЛЯНКОВА

Бліжэйшым часам у
Нацыянальнай акадэміі
навук Беларусі могуць
быць ліквідаваны Інсты

тут мовы і літаратуры і
Інстытут мастацтваз

наўства, этнаграфіі і
фальклору.

Як вядома, яшчэ ў лютым
Аляксандр Лукашэнка пас�
тавіў задачу кардынальна рэ�
фармаваць акадэмію.

«Нам необходимо серьез�
но задуматься над тем, нуж�
на ли стране громоздкая и та�
кая многопрофильная Акаде�
мия наук? — адзначыў прэзі�
дэнт і папярэдзіў: — Мелки�
ми перестановками отделать�
ся не удастся. Стимулировать
Академию наук, в целом на�
уку в Беларуси к реформам
мы будем наиболее эффектив�
ным способом — рублем, со�
кращая бюджетные финанси�
рования и одновременно тре�
буя повышения ее отдачи».

“Пажаданне” прэзідэнта
было пачутае. Вось толькі гэ�
тыя “акадэмічныя рэформы”

чамусьці вырашылі пачаць
менавіта з беларускамоўнай
навукі. Згодна з праектам, пад
ліквідацыю падпадаюць
Інстытут мовы і літаратуры і
Інстытут мастацтвазнаўства,
этнаграфіі і фальклору. На іх
базе плануецца стварыць ад�
зіную структуру кшталту
цэнтра гуманітарных навук.

— Праект пакуль не падп�
ісаны, таму сказаць штосьці
канкрэтнае немагчыма, —
адзначыў у інтэрв’ю “Салідар�
насці” дырэктар Інстытута
мастацтвазнаўства, этнаг�
рафіі і фальклору Аляксандр
Лакотка. — Усё гэта ідзе ў
агульным кантэксце рэфар�
мавання акадэмічнай сістэмы
і арганізацыі навукі ў краіне.
У цэлым, рэарганізацыя на�
вукі патрэбная. З другога боку,
трэба, каб навука была сумаш�
табная краіне, сумаштабная
валаваму прадукту, які напра�
цоўваецца, сумаштабна пат�
рабуемым інавацыям, якія ад
навукі чакаюць, каб адпавя�
дала канкрэтным задачам.

Трэба адзначыць, што
гэта не першая спроба зрабіць
беларускамоўную навуку
“больш кампактнай”. Так у

2008 годзе ў Акадэміі навук
ліквідавалі Інстытут моваз�
наўства імя Якуба Коласа і
Інстытут літаратуры імя Янкі
Купалы. На іх базе і быў утво�
раны сённяшні Інстытут
мовы і літаратуры імя Якуба
Коласа і Янкі Купалы, які, як
мы бачым, зноў стаіць на па�
розе чарговай рэарганізацыі.

Мінулае аб’яднанне ад�
гукнулася для беларускамоў�
най навукі скарачэннем кад�
раў і адназначна не ўзняло на�
вуковыя даследаванні на якас�
на новы ўзровень. За гэты час
па беларускай мове не было
абаронена ніводнай доктарс�
кай дысертацыі, значна ска�
рацілася колькасць абароне�
ных кандыдацкіх прац.

Як адаб’юцца сённяшнія
“рэформы” на агульным ста�
не беларускамоўнай навукі
таксама ўявіць не цяжка. Па�
першае, відавочна, што, губ�
ляючы статус асобнага акадэ�
мічнага інстытута, кожная з
гэтых структур губляе адпа�
ведна і навуковы прэстыж.

Што да ўласна беларус�
кай мовы, то адсутнасць у
краіне асобнага інстытута мо�
вазнаўства і літаратуразнаў�

ства негатыўна адаб’ецца на
развіцці нацыянальнай са�
масвядомасці. Нават за са�
вецкім часам, калі “беларус�
кае пытанне” было адсунута
на другі план, працавалі тры
асобныя ўстановы – інстыту�
ты мовазнаўства, літаратуры,
мастацтвазнаўства. Напрык�
лад, ва Украіне зараз дзейні�
чаюць адразу два інстытуты,
якія займаюцца толькі пытан�
нямі лінгвістыкі — Інстытут
украінскай мовы і Інстытут
мовазнаўства. У склад Рас�
ійскай Акадэміі навук уваход�
зяць Інстытут лінгвістычных
даследаванняў, Інстытут мо�
вазнаўства, Інстытут рускай
мовы і цэлы шэраг рэгіяналь�
ных мовазнаўчых інстытутаў.

У 2013 годзе ў Беларусі
будзе праходзіць Міжнарод�
ны з’езд славістаў. Па ўсім
відаць, што гэты прэстыжны
форум адбудзецца ўжо ў краі�
не, дзе не будзе існаваць на�
ват асобнага інстытута мовы.

Ліквідацыя інстытутаў,
зразумела, пацягне за сабой
скарачэнне штатаў і іншыя,
больш дробныя праблемы.

Пакуль дадзены праект
знаходзіцца ў стадыі падпі�
сання. Але, мяркуючы па тэн�
дэнцыях, канчатковае рашэн�
не — толькі справа часу. З кож�
ным годам беларускамоўная
навука ўсё больш раствараец�
ца ў паветры.

Любовь КЛюбовь КЛюбовь КЛюбовь КЛюбовь Ковалева рассматриваетовалева рассматриваетовалева рассматриваетовалева рассматриваетовалева рассматривает
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Мать расстрелянного
по обвинению в террориз

ме Владислава Ковалева
и друг семьи Ковалевых,
витебский оппозиционер
Борис Хамайда зафикси

ровали более 20 эпизодов
в фильме «Метро», где
авторы пытаются ма

нипулировать обще

ственным сознанием.

Мать Владислава Кова�
лева рассматривает воз�
можность подать судебный
иск против создателей
фильма «Метро». Она тре�
бует, чтобы глава Белтеле�
радиокомпании сообщил
их фамилии, так как
фильм вышел «аноним�
ным», сообщает правоза�
щитный центр «Вясна».

Фильм вышел на телеэк�
раны 11 апреля, к годовщи�
не взрыва на станции «Ок�
тябрьская».

Любовь Ковалева счита�
ет, что авторы фильма пыта�
ются сделать то, что не уда�
лось суду и следствию:

«Многие, многие люди
не верят в виновность Димы
Коновалова и моего сына, так
как ни следствие, ни суд не
были достаточно убедитель�
ными. Вот создатели филь�
ма и поспешили навесить на
ребят ярлыки последних не�
годяев, насочиняв неправду.
Кто сказал, что Влад был
склонен к суициду? В филь�
ме это сказано открытым
текстом. Да у него и мыслей
таких не было, он уехал в
Минск учиться, хотел осно�
вать свое дело! Да создатели

фильма используют даже те
положения, которые были
оспорены в суде! Свидетель
Шалудкевич, к примеру,
открыто заявил в зале, что
взрывное устройство — «ра�
стяжку», на которую он на�
ехал на велосипеде, ставил
не Дима. Он видел там со�
всем других ребят. Но это
авторов— «документалис�
тов» не беспокоит, они обви�
няют парней, несмотря ни
на что!», — цитирует Лю�
бовь Ковалеву правозащит�
ный центр «Вясна».

И в нем просматривают�
ся те же приемы, которые
уже демонстрировались бе�
лорусским телезрителям с
агитационными целями, го�
ворит Борис Хамайда.

«Творческие приемы»
создателей «Метро» — это

ложные утверждения, выво�
ды, которые не подтвержда�
ются имеющимися доказа�
тельствами по делу, коммен�
тарии некомпетентных лиц,
смакование кровавых сцен и
культивирование ненавис�
ти. Может быть поэтому ни в
начале, ни в конце «фильма»
нет титров с фамилиями тех,
кто эту ложный «мыльный
пузырь» надувал? Отсут�
ствуют фамилии сценарис�
та, режиссера, операторов,
лиц, читающих текст за кад�
ром, и других. Никто не хо�
чет признаваться в изготов�
лении «шедевра» провласт�
ного телевидения. Привыч�
ка с 1937 года анонимно «сту�
чать» на соседа, оказывает�
ся, очень живуча», — гово�
рится в письме к главе Бел�
телерадиокомпании.


